

LA CRONICA,

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces á la semana.

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carrasco 27.

Anuncios

A Precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

Un ilustrado suscriptor nos ha favorecido remitiéndonos el siguiente artículo, de actualidad, porque ahora sólo se habla de distritos y candidatos.

LOS CUNEROS EN POLÍTICA.

I.

La palabra *cunero* és de esas que se pronuncian todos los dias, que se entiende, que llega hasta ser gráfica y cuya etimología, tiene origen en el capricho ú oportunidad del primero que la empleó.

En el diccionario de la lengua, «Cunero» és sinónimo de «expósito» y nada más. Del cunero político no se ocupa, á pesar de ser tan antigua esta palabra, como la mayoría de los Académicos: deploramos esta omision y si esos señores no tienen interés en ocultarla, que se incluya que es lástima.

Los *cuneros* son de todas clases y condiciones; altos y bajos, gruesos y delgados, de inteligencia clara y de entendimiento obtuso, valientes y cobardes, agradecidos y ol-

vidadizos, de alta y de baja alcurnia, en fin este *parásito*, no es de esclusivo origen, todos valen para el caso como cuentan con gran influencia en las esferas oficiales: únicamente se requiere como indispensable requisito el no ser conocido poco ni mucho del país que van á tener por teatro de sus triunfos.

En nuestra infortunada provincia este mal es ya muy crónico.

¿Tal vez nuestro suelo por sus condiciones *geológicas* (sic) sea el más abonado, para el desarrollo gigantesco, que aquí adquiere esa plaga? ¿O tendrá aplicacion aquella sentencia «de que cada país tiene lo que merece? En este caso, Teruel merece bien poco.

Tal número de especies hemos conocido, que ha habido necesidad de clasificarlos, para no confundirlos en los detalles, ya que en el fondo, son todos iguales, y apesar de los inconvenientes que trae consigo toda clasificacion si ha de ser buena, nos permitimos á falta de otra mejor, la siguiente que és hoy dia la más seguida:

Los estudiaremos en la práctica por separado fijándonos en los más interesantes.

Los *cuneros* ministeriales que salen por primera vez, y son de la variedad mas comun, ó sea la indolente, solo saben que Teruel és, una de las 49 provincias de la península segun reza la carta geográfica que por solo una vez han visto. Este *cunero* no se compromete á nada, ni és lícito pedirle tampoco, y si piden hace oídos de mercader y aquí me las den todas. El dió las gracias á la influencia que le entregó la *credencial* y ya está cumplido con todos. Que el distrito necesita que la carretera H. ó B. se termine, y le piden interponga su influencia con el Ministro, pues como si nada dijeran, así como así él no la piensa usar. Que el ferrocarril no se hace á pesar de las promesas, y va una Comision á que le ayude á convencer al Ministro, pues no lo convence, y en paz. Que se ha hundido la escuela y se pide por su intercesion que el Gobierno ayude al pueblo con algo de lo que es suyo, y en efecto, no lo consigue y así sucesivamente (como diria el otro) se llegan á aburrir del tal *cunero* y éste consigue que le dejen en paz sus pesados electores y hasta la eleccion que ha de venir, que se presentará otra vez candidato, con la mar de ofrecimientos, en la seguridad que habrá quien le vote, apesar de los desengaños sufridos.

Otras veces el distrito se queda huérfano (para el caso siempre es igual) por que el *cunero* ha hecho el sacrificio de aceptar un Gobier-

Los Cuneros se dividen en

Ministeriales

Los que salen por 1.ª vez

Agradecidos Ninguno.

Indolentes. Casi todos.

y por más de una vez y por el mismo distrito.

Consecuentes en política. Algunos.

Los que cambian de color político. Vergonzantes y de anchas tragaderas.

Independientes.

en estado fosil.

no ó una Direccion y... nuevas elecciones y nuevo cuero por el distrito y si alguno de la tierra se atreve á disputarle el triunfo por mas agallas que tenga, más filosofía que Valdegamas y más saber que Salomon si no tiene el padre alcalde, naufragio seguro; salvo en los casos contados que, el distrito hace un esfuerzo de digna independencia y lanza de él al *expósito* como incompatible y contrario á los deseos del país y al respeto y decoro debidos á sus electores.

Vá siendo largo y pesado éste artículo y dejaremos para otro lo que nos queda por decir.

NOTICIAS

Cómo dijimos en nuestro último número el candidato conservador á la Diputación á Cortes por éste distrito Don Bartolomé Esteban, ha tenido la honra de conferenciar con el Sr. Ministro de la Gobernacion oyendo de sus propios labios las mas lisonjeras frases en pró de sus pretensiones políticas. En igual sentido se há manifestado el señor Ministro de Gracia y Justicia, don Francisco Silvela.

Nosotros que sabemos las generales simpatias que nuestro querido amigo tiene en la provincia, tenemos mucho gusto en publicar ésta grata noticia.

« »

La designacion de candidatos ministeriales por ésta provincia todavía tardará algunos dias en ultimarse, porque así conviene á las intenciones conciliadoras del gobierno y porque la designacion se hace por orden alfabético de provincias.

« »

Con un atento B. L. M. el señor Ministro de Gracia y Justicia ha participado al señor cura de la iglesia parroquial de San Andrés de ésta capital, por conducto de nuestro distinguido amigo D. Francisco Santa Cruz, la orden para sacar á subasta las obras de reparacion de dicho templo, por valor de 52.000 reales.

« »

Hasta el dia 12 iban ingresados en Caja 63 soldados, en ésta forma:

Definitivos	53
Condicionales	2
Pendientes	2
Redimidos	6
Y reclutas disponibles	139

« »

Se han recibido en la Secretaría general de la Universidad de Zaragoza los títulos de Licenciado en Derecho civil y canónico de D. Enrique Comajunco, D. Antonio de la Figuera, don Victorio Laguna y D. Enrique García; y el de practicante de D. Eusebio Escalona, el de Veterinario de D. Benito Aleman.

« »

En una sesion celebrada el último domingo en Zaragoza por veinte profesores y doctores adscritos á la Universidad, se acordó unánimemente designar al Sr. Baron de la Linde, candidato para el cargo de senador que aquel centro de enseñanza ha de elegir en el caso muy probable, de una próxima renovacion.

« »

En una poblacion importante de Méjico le han robado á un marido su mujer, que tenia en la misma cama en que se hallaba profundamente dormido.

El desgraciado esposo no se apercibió del escamoteo hasta despues de entrado el dia. Asegura en su declaracion que es imposible la participacion voluntaria de su mujer en tan extraño raptó.

No sabemos que admirar más, si lo raro del caso ó el candor del marido.

« »

Vacante en la facultad de medicina de la Universidad de este distrito una plaza de escultor, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, se convoca opositores á ella. Se admiten solicitudes por término de 30 dias, á contar desde el dia ocho del actual.

« »

Juan Galan, autor de los asesinatos perpetrados en la venta de Trebujena (Jerez) á principios del año 1883, ha sido condenado por el Tribunal Supremo á la pena de muerte por cada uno de los dos delitos de que se le acusaba.

« »

Ha comenzado á funcionar en Santander la fábrica que, para la limpia

de arroces de la India, establecieron los señores Perez y Odriozola. Estos industriales han resuelto surtir los mercados de la Peninsula mientras se les concede la autorizacion para importar los arroces con exencion de derechos, á fin de reesplotarlos con destino á los mercados de las Antillas.

« »

El tiempo reinante ha mejorado la situacion de los sembrados en casi toda la Peninsula. Las comarcas menos favorecidas se encuentran en Aragon y la Mancha.

Esto y la baja de los trigos en el extranjero ha detenido la tendencia al alza que en los mercados de cereales se notaba en España. Actualmente hay mucha paralización en las transacciones.

Hay grandes existencias de harinas por lo cual las fábricas han tenido que disminuir la produccion diaria. La exportacion se encuentra limitada á la isla de Cuba.

« »

Estado sanitario.—La benignidad en las enfermedades de los órganos torácicos, se ha notado en la primera decena de éste mes, y si se tiene en cuenta el descenso que se marca en la presión atmosférica, no nos extrañaremos que cundan las inflamaciones, máxime si se abandonan las precauciones higiénicas, sin tener en cuenta las bruscas transiciones atmosféricas á que estamos expuestos en éste país.

Las *oftalmias*, reumatismos de forma muscular, y las *neurralgias*, se han presentado con bastante frecuencia.

La *coqueluche* sigue su curso benigno pero sin decrecer.

« »

Hoy á las diez de la mañana se celebrará en la audiencia juicio oral en causa procedente de éste juzgado contra Martin Barba Blasco, por lesiones á Juan Ros, vecinos de ésta ciudad. La acusacion está á cargo del ilustrado fiscal señor Arias, siendo el letrado defensor D. Mariano Muñoz.

« »

El señor Silvela se propone:
1.º Que los fiscales de las audiencias evacuen con diligencia los informes pedidos en la circular dirigida al fiscal del Tribunal Supremo para introducir reformas en la institucion del juicio oral y suprimir audiencias de lo criminal.

2.º El aumento de los recursos de

casacion reclama con tal fuerza el aumento de personal del tribunal Supremo, que el ministro no puede menos de atender á éste servicio, y se propone crear por lo menos dos plazas de magistrados, con destino á salas primera y segunda de dicho tribunal, con las cuales supone el Sr. Silvela que ha de remediarse ésta ineludible necesidad.

Y 3.º Reformar el Código penal, contando con los inapreciables trabajos de la comision del Senado, que tiene terminada la revision de todos los libros; e ro introduciendo en el primero las modificaciones puramente precisas.

« § »

Leemos en «La Voz del bajo Aragón.»

En Torrecilla se ha inaugurado un hospital para sus enfermos pobres.

Tal empresa cuando tan falta de recursos se halla el país, honra en alto grado al pueblo de Torrecilla.

« § »

Nos escribe un amigo de Madrid y nos dice entre otras cosas:

Sigue el *mare magnum* de candidatos y aspirantes á empleados.

Compadezco de todas veras á los ministros que se ven asediados, no por los conservadores de siempre, sino por los muchos que se pasan en estos momentos de triunfo, cuando antes nos combatian con todas las fuerzas de que podian disponer.

Asi es el mundo y asi son los politicos de oficio.

« § »

La naranja embarcada en el puerto del Grao, Valencia, en un solo dia de la semana pasada, fué de 4.153 cajas con un peso de 6.202 quintales.

Aunque en pequeña escala, sigue embarcándose cebolla. El dia á que nos referimos pasaron á los buques para su exportacion 173 cajas, que pesaron 260 quintales.

« § »

El Sr. Cos-Gayon se ocupa ya en la confeccion de los presupuestos que ha de someter á la aprobacion de las Cortes, y que han de regir en el año próximo.

El propósito del ministro es hacer todas las economias posibles y compatibles con el buen servicio, reduciendo algo, aunque no tanto como en la Deuda, el personal de otras direcciones, regularizar ciertos impuestos ó refundir algunos de los creados por el Sr. Ca-

macho en otros de fácil cobro y más segura base, y simplificar cuanto sea preciso el procedimiento administrativo y económico.

« § »

El gobernador del Banco de España, señor Cárdenas, ha circularado una orden para que se remitan á la secretaria las hojas de servicio de todos los empleados dedicho establecimiento de crédito.

« § »

Julio Verne ha mandado construir en Nantes un buque de vela de grandes dimensiones, en el que se propopone recorrer el mar Antártico en busca de materiales para sus novelas.

LA PIEL DE.....

El empleo del cuero para la fabricacion de objetos de uso comun aumenta de una manera tan extraordinaria, que no basta el comercio para surtir á las fábricas de este elemento principal. Los industriales han echado mano de las pieles mas extrañas, y á fuerza de perfeccionar los procedimientos han logrado convertir las mas groseras en materia finísima que luego se trasforma en esos mil objetos curiosos, en esos muebles ricos y elegantes que llenan los aposentos de las casas bien alhajadas.

Aun así, es cosa de preguntarse si el comercio de pieles puede bastar á las necesidades de la fabricacion y del consumo; por mas que la industria posea hoy recursos que no poseia antes y que sean pocos los animales cuya piel no se utilice.

Los americanos, que en materia de industria y otras muchas van muy adelantados á los europeos, han hallado el medio de suplir la escasez de pieles, aunque guardando cuidadosamente el secreto con desesperacion de los fabricantes europeos, cuya curiosidad por descubrirlo era vivísima, pues en ello iba su interés.

A fuerza de estudiar los objetos procedentes de América, han descubierto que allí emplean la piel de un animal que debe pertenecer á una especie abundantísima, pues abundantísimo es el producto fabricado y que

reune condiciones superiores bajo todos aspectos á las demás pieles.

¿Cuál es ese animal?

Un periódico americano ha venido á divulgar el secreto alarmante de un proceso de carácter local.

El Gobernador del Estado de Massachusetts, mister Builer, mandó instruir sumario sobre ciertos hechos ocurridos en una casa de refugio para los pobres, que lleva el nombre de «Ásilo de Tervksburg,» y de él ha resultado lo que nadie esperaba, el descubrimiento de novedades muy extrañas.

Interrogados algunos testigos sobre ciertos abusos que se cometian en el establecimiento, ha resultado que los cadáveres de los infelices que en él fallecian eran desollados y vendidas sus pieles á un fabricante de cueros que las preparaba y adovaba, empleándolas despues en fabricar sillas de montar y toda suerte de objetos de piel de lujo.

Inmediatamente hizo reconocer la fábrica denunciada y se encontró gran cantidad de pieles humanas, que secuestró, proponiéndose darles cristiana sepultura; pero el fabricante no entiende así las cosas y ha demandado al gobernador para que le restituya unas pieles que dice ser de su exclusiva propiedad.

El asunto ha causado gran sensacion en la sociedad americana, y si esta, poco asustadiza de suyo, se ha alarmado de tal suerte, calcúlese el efecto que semejante descubrimiento habrá causado en la filantrópica Inglaterra.

Verdaderamente el caso no es para menos. ¿Quién podrá asegurar que esos preciosos objetos forrados de fina y olorosa piel de que tanto usan las señoras, esas carteras, tarjeteros, portamonedas, libros de devocion y lectura, esos muebles preciosos tan propios del gabinete de una dama distinguida, no están fabricados con piel humana? ¿Cuántas personas de esas á quienes domina un espíritu de curiosidad y de duda, no apartaran sus ojos de una mano femenil á la que admiraban momentos antes al ver que sus afi-

lados dedos se introducen en una elegante cartera ó un lindo portamonedas? ¿De quien será la piel? ¿Será de mujer, será de hombre, será de un criminal ó de un hombre de bien, será quizás de algun pariente?

Ante estas dudas y estos pensamientos no habrá valiente que no huya de la mujer mas codiciada, de la mas hermosa y espiritual, si el objeto que tiene en sus manos ó el mueble que oprime con su cuerpo no ostenta la *auténtica*, bien probada, de que el muerto no era un semejante.

«»

Tinta agricola.—Esta tinta sirve para escribir los nombres de las plantas en las tablillas que á cada una se les pone. Se toman partes iguales de cardenillo y sal amoniaco en polvo, media parte de humo de pez y diez de agua. Se mezcla todo en un mortero de vidrio ó porcelana, así como tambien el agua. Despues de algunos dias adquiere una solidez casi metálica.

«»

Para evitar las invasiones de conejos.—Para impedir que los conejos invadan los cultivos, basta circunvalar el terreno con una cuerda colocada á 15 ó 20 centímetros de altura sobre el terreno, sostenida con estacas, é impregnada de aceite de pescado ó aceite empiumático, cuyo olor aleja aquellos roedores. Cuando desaparezca el olor del aceite, se vuelve á empapar en él la cuerda.

Precios corrientes en el Almudí público.

Chamorra 32 rs. fanega.
Chamorro 30 id.
Royo 29 y 1/2 id.
Geja superior 29 id.
Centeno 18 id.
Cebada 46 id.
Morcachos 20, 22 y 24

EN FÁBRICA.

Harinas.

De 1.ª clase, á 34 pesetas, saco de 92 kilos.
De 2.ª id. á 30 id. id.
De 3.ª id. á 27 id. id.
Entera marca B. á 30 id. id.
Id. id. T. E. á 27 id. id.

Despojos.

Cabezuela, á 9 pesetas. saco de 1 1/2 fanegas
Menudillo, á 7,50 id. id.

Salvado, á 6. id. id.
Tástara, á 4,50 id. id.
Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 3 pesetas arroba.
Patatas. á 1,50.

ANUNCIOS.

VENTA.

A plazos de magnificos pianos verticales de Wirth.
Darán razon en el Bazar de novedades.

MESAS DE BILLAR.

En el Centro Mercantil, Industrial y Agrícola de Zaragoza, se venden varias, en muy buenas condiciones.
El conserge del mismo informará.
2-4.

En el acreditado comercio de Mateo Carenas, Tozal 22 se vende; chocolates superiores desde 4 á 8 rs. libra; tambien hay un gran surtido en galletas, conservas de todas clases, aceitunas sevillanas á 7 y 8 rs. cuñete y pastas de sopa de todas clases. 2-4.

ENCAJERA-BLONDISTA de Mantillas.

Se componen y lavan toda clase de encages, Blondas y demás articulos de esta indole.

Plaza de San Juan número 6.

DOCTOR BENITO

Calle de los Amantes n.º 10 principal.
Gabinete de Consulta. Especialidad en partos y enfermedades de la mujer y niños.

Todos los dias de 11 á 2.

REALIZACION.

DE

Todos los géneros de invierno con grandes rebajas.

Sigue la venta de las sábanas de una pieza á seis pesetas, telas de colchón y géneros blancos á precios de Fábrica.

Han llegado nuevamente pañuelos de seda á dos, dos y media y tres pesetas uno.

Calle Nueva n.º 23.

IMPORTANTE.

Las tan renombradas especialidades

farmacéuticas de los Sres. *Mínera hermanos de Barcelona*, se encuentran ya en todas las buenas farmacias y droguerías. Los continuos pedidos de particulares, hacen que los compradores al por mayor estén bien sortidos de ellas.

Aceites de hígado de bacalao de todas clases, yodado ferruginoso etc.

Jarabes medicinales de todas clases, de bálsamos de Tolú, brea naranjas amargas, bromurado, digital, fósforo de cal gelatinoso, rábano yodado quina ferruginoso, sábia de pino, rob, *Estomacal Mínera*, cajas de 30 papeles. crema de bismuto, vinos quinados al Jerez, *Licor de brea y píldoras purgantes de Mínera*.

Estas especialidades han rebajado la venta de las extranjeras extraordinariamente, debido á su calidad y precios pues ninguna de ellas excede de 10 reales franco.

GABINETE MÉDICO

Norte-Americano

BARCELONA; Rambla de Cataluña,

104 1.º Director: F. MATEOS

ELECTRICIDAD primero y único en España HIDROTERAPIA

Contiene todos los aparatos que los adelantos de la ciencia ha inventado para la curacion y exploracion de todas las dolencias. Consulta de todas las enfermedades por crónicas y rebeldes que sean, con aplicacion de los métodos usados por los primeros Especialistas del mundo medical.

Consulta diaria de 11 á 1. Gratis Jueves y Domingos. Por escrito. Especialidades de éxito garantido por este gabinete.



TODOS LOS MODELOS

a

Pesetas 2'50 semanales

sin más anticipo

10 por 100 de descuento

al contado

Hilos de algodón, torzales de seda, agujas, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

18—Salvador—18—Teruel.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA,
á c. de L. Molis, Parra 39.